

ENTREVISTA CON UUC-KIB ESPADAS

Alertan sobre salto en control de elecciones

INE LLAMA A EVITAR el fenómeno de boletas planchadas, como ocurrió en Chiapas

POR AURORA ZEPEDA ROJAS
azepeda@gtmm.com.mx

El consejero del INE, Uuc-kib Espadas, advirtió que la elección judicial de 2025 en Chiapas dejó una señal de alarma: el crimen organizado ya no opera únicamente a nivel municipal, sino que dio un salto a nivel distrital.

“Hay un problema de seguridad que se vinculó a elecciones como nunca antes en el país. La delincuencia organizada había actuado siempre a nivel de pequeños municipios. En esta ocasión comenzó a actuar a nivel de distritos. Eso es un salto muy preocupante”, señaló en entrevista.

Espadas explicó que el Instituto Nacional Electoral (INE) no cuenta con capacidad material para contener la operación de grupos criminales, por lo que será indispensable que las autoridades de seguridad, tanto federales como estatales, asuman la tarea de proteger futuros comicios en Chiapas.

“Lo que pasó este año, simple y sencillamente, no puede volver a ocurrir”, afirmó.



Foto: Cuartoscuro

El consejero del INE, Uuc-kib Espadas recordó que en 2024 sólo se detectaron dos casillas con esta manipulación, pero en 2025 fueron cientos.

El consejero recordó que el fenómeno de las llamadas “boletas planchadas” afectó de manera inédita los conteos distritales en Chiapas, donde el volumen de irregularidades superó con mucho a procesos anteriores.

En 2024 sólo se detectaron dos casillas con esta manipulación, pero en 2025 fueron cientos.

“Sí hubo esas acciones, no tuvieron efecto electoral porque esas casillas fueron eliminadas, pero sí tuvieron el efecto de afectar el voto de los ciudadanos que legítimamente fueron a votar en estas casillas que después se adulteraron”, apuntó.

El fenómeno llevó al INE a invalidar más de 600 casillas en Chiapas, equivalentes al 21.1% de las mesas instaladas en el estado.

Sólo por “boletas planchadas” se anularon 420 casillas distribuidas en 12 distritos, incluidos Palenque, Bochil, Ocosingo, San Cristóbal de las Casas, Tapachula y Tuxtla Gutiérrez.

En total, Chiapas perdió un millón 854 mil votos por esta irregularidad, convirtiéndose en la entidad con mayor número de sufragios anulados a nivel nacional. Puebla ocupó el segundo lugar con poco más de 225 mil votos invalidados.

El problema no se limitó a las boletas adulteradas. En 36 casillas de Chiapas



El INE no cuenta con capacidad material para contener la operación de grupos criminales, por lo que será indispensable que las autoridades de seguridad, tanto federales como estatales, asuman la tarea de proteger futuros comicios en Chiapas.”

UUC-KIB ESPADAS
CONSEJERO DEL INE

se combinaron las dos irregularidades más graves: planchado de boletas y una participación superior al 50% de la lista nominal, un nivel que los expertos consideran imposible de alcanzar en el tiempo que duran abiertas las urnas.

La magnitud del fraude encendió las alarmas del Consejo General del INE.

La consejera presidenta Guadalupe Taddei anunció en junio una investigación interna, pues en algunos distritos las irregularidades podrían haber involucrado a Capacitadores Electorales, personal

de juntas distritales e incluso a funcionarios de casilla.

Insistió en que la lección de Chiapas es clara: sin seguridad, no puede haber elecciones limpias.

“El INE hará lo que le toque hacer, pero acá tienen que intervenir necesariamente las autoridades de seguridad del país y del estado”.

El consejero planteó que las reglas sobre seguridad electoral podrían discutirse en el futuro, aunque aclaró que no es momento de plantear que el órgano electoral tenga mando sobre la fuerza pública.